

Revista Centroamericana de Administración Pública

Número 34-35
Enero-Junio/1998
Julio-Diciembre/1998

◆ Director
Hugo Zelaya Cáliz

◆ Editora
Rethelny Figueroa de Jain

◆ Comité Editorial
Rethelny Figueroa de Jain/Fremi
Mejía Canelo/Jorge Fonseca/
Edwin Aguilar/Ramón Rosales

◆ Coordinación Programa Editorial
Rethelny Figueroa de Jain

◆ Departamento de Publicaciones
Efraín Quesada Vargas

• Para suscripciones, canje y solicitudes, escribir a Revista Centroamericana de Administración Pública, ICAP. Apartado 10.025-1000, San José, Costa Rica, C.A. Fax: (506) 225-2049. Correo electrónico: icapcr@sol.racsa.co.cr

• Esta publicación ha sido impresa en el Departamento de Publicaciones del Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP, en el mes de octubre de 1998.



Conforme el siglo XX se acerca al final, las sociedades centroamericanas experimentan una serie de cambios sin precedentes. No cabe duda, que muchos de estos acontecimientos son positivos, tal es la importancia que en la actualidad se le concede a la cuestión municipal y, en sentido más extenso a la descentralización político-territorial, los cuales se han constituido en puntos insoslayables de las agendas gubernamentales.

Un punto de partida para el análisis de la situación de los procesos de descentralización y remodelación de la gestión municipal que se promueven en el

marco de la reestructuración del Estado, es el recordatorio de la relevancia que merece la discusión en todos los temas, en los ámbitos políticos y administrativos.

El nuevo tipo de estructuras que han generado estos cambios y procesos conceptuales han venido impulsando la reforma Central a partir de la segunda mitad de la década de los ochenta, momento en el cual la reestructuración comenzó a conocer los primeros frutos de descentralización política y la modificación del esquema de descentralización ocurrido en importaciones y exportaciones en el orden político-institucional.

La reflexión sobre el proceso que en los sistemas de administración locales y regionales existe entre el poder central y la colectividad ha provocado estas modificaciones que reviste especial atención. Este artículo que alude, de manera sucinta, a las posibilidades de descentralización de la sociedad centroamericana, en un contexto de reformas que han predominado en el gobierno excesivamente centralizados y autocráticos.

Notas sobre la gestión local a finales de los noventas: una búsqueda de instrumentos para la descentralización y el cambio

Olman A. Villarreal Guzmán*

y el cambio

"LA FALTA DE UNA CULTURA GERENCIAL DENTRO DE LA ADMINISTRACION PUBLICA ES ACTUALMENTE EL PRINCIPAL ESCOLLO PARA LA APLICACION DE PROPUESTAS ESPECIFICAS DE LA DESCENTRALIZACION..."

FERNANDO ROJAS, FESCOL, 1994

Acerca del proceso descentralizador en América Latina

La descentralización en América Latina en los años noventas, ha sido orientada por el siguiente objetivo:

Aproximar la gestión pública al ciudadano, tratando de perfilar una gestión integral de los intereses y necesidades comunes.

Algunas de las estrategias de descentralización aplicadas se pueden resumir así:

1. Incremento o reorganización de transferencias fiscales con participación en el ingreso.
2. Incremento de la capacidad local para gravar impuestos y tasas.
3. Transferencias significativas de funciones del Gobierno Central.

* Máster en Ciencias Administrativas (MSc.), Escuela Superior en Ciencias Administrativas, Speyer, Alemania. Consultor internacional en Gestión Local y Facilitación de Procesos para organismos de cooperación técnica de Alemania, como la GTZ y la DSE. Profesor e Investigador del CICAP, Universidad de Costa Rica, UCR.

enero-diciembre/1998

217

PARTE DE POLITICOS
PROYECTOS DE LEY
CENTRALIZACION
S-

Porcentaje de ejecutivos que conocían la Ley	Porcentaje de regidores que conocían la Ley
78,57	71,42
64,28	71,42
14,28	78,57
28,57	35,71
64,28	57,14
35,71	35,71
71,42	14,28
7,14	14,28

Costa Rica. FLACSO, San José, Costa

enero-diciembre/1998